
以最高标准深化自贸区改革开放

! 设立自由贸易港区是未来五年上海自贸区改革的一个重要概念!洋山港也将被纳入其中 本报记者 陈梦泽 摄
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三个原则
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验"主动用自贸精神和理念推进全区各
项工作"结合实际!主动服务上海自贸
试验区建设!不断探索创新!在更大范
围内孵化自贸试验区创新成果#
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三眼并重
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平!全面深化改革"另一只眼睛!关注兄
弟自贸区! 有不少创新的地方值得我们
学习"第三只眼睛要盯住自己!特别是盯
住短板和不足!加大改革攻坚的力度#
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聚焦党代会

! ! ! !“上海要对标国际最高标准、最
好水平，全面深化自贸试验区改革
开放。”上海市委书记韩正昨天在
上海市第十一次党代会开幕式上，
代表十届市委向大会所作报告中关
于自贸区的这段话，引发众多与会
代表的热议。代表们认为，应按照
总书记对上海自贸区的要求，始终
把自贸区建设作为当好改革开放排
头兵的突破口，坚持制度创新为核
心和可复制可推广的原则，以开放
倒逼改革，探索构建开放型经济新
体制。

目标清晰 催人奋进
“韩正书记在报告中提到要勇

当排头兵、敢为先行者，关键就是要
把落实国家战略作为重中之重，其
中自贸试验区是重要的突破口，这
也就为未来工作指明了方向。”市
政府副秘书长，浦东新区区委副书
记、区长杭迎伟代表说，“我们要进
一步加强制度创新的系统集成，加
强与全市的联动。”

杭迎伟代表特别强调，自贸试
验区的建设，一开始就明确了几个
原则：是国家的试验田，不是地方的
自留地；是制度创新的高地，不是优
惠政策的洼地；是种苗圃，不是栽盆
景。我们要围绕自贸试验区的建设，
促进制度创新成果，更多可复制和
推广。
自贸试验区建设经过了这些年

的探索和实践，获得了重大进展和
突破，形成了一批可复制可推广的
制度创新成果。如何使这些通过实
践形成的宝贵创新成果，与企业做
到无缝对接，帮助企业转型升级，让
企业和普通市民也感受到自贸区带
来的种种好处？对此，长宁区委书
记王为人代表表示，我们提出了“三
个主动”：第一时间在长宁主动复制
推广自贸区经验；主动用自贸精神
和理念推进全区各项工作；结合长
宁实际，主动服务上海自贸试验区
建设，不断探索创新，在更大范围内
孵化自贸试验区创新成果。

据王为人代表介绍，长宁开出
了首家上海海关特殊监管区外保
税展示交易试点，群众的获得感
得到了提升。在王为人代表看来，
上海自贸试验区作为排头兵的重
要标志，每个城区都可以根据自
己的特点，做出自己的贡献。勇当
排头兵应当有所作为，而且可以
有所作为。

三眼并重 四力齐发
“做好自贸区的工作，要三眼并

重，两只眼睛是不够用的。”浦东新区
区委常委、副区长陆方舟代表说，“首
先，我们要对标国际最高标准、最好
水平，全面深化自贸试验区改革开
放；另外一只眼睛，关注兄弟自贸区，
现在全国各地有 !!个自贸区，都在
齐头并进，其中有着不少创新的地方
值得我们学习；第三只眼睛就是要盯
住自己，特别是盯住自己的短板和不
足，加大改革攻坚的力度。”
上海自贸试验区改革交出“三

年答卷”，确立“三区一堡”新目标。
在陆方舟代表看来，围绕着这四项
任务，要四力齐发。
“三区一堡”，“三区”是建设开

放和创新融为一体的综合改革试验
区、建设开放型经济体系的风险压
力测试区、打造提升政府治理能力
的先行区，“一堡”则是构建服务国
家“一带一路”建设、推动市场主体
走出去的桥头堡。
“到 "#"#年，我们要基本建成

国际高标准的自贸园区，因而我们
要从四个方面下功夫：综合改革试
验区方面，我们新一轮的证照分离
改革要加大力度，考虑扩大改革覆
盖面，增加市场准入许可证的事项；
同时，我们要提高改革的力度，重点
要突出告知承诺方式的比重，大力
推进高标准的‘一线放开，二线管
住’；在打造提升政府治理能力的先

行区方面，要结合浦东一级政府，加
大改革的力度；新一轮改革中赋予
新的使命，我们要为我们企业走出
去，提供信息、政策，乃至专业服务，
主动为‘一带一路’政策服务，我们
也要进一步加大金融市场深度融
合，为‘一带一路’项目在自贸区融
资。”陆方舟代表表示，新一轮自贸
试验区的任务很重，使命很光荣，我
们要全力以赴推进改革。

金融助力 深化开放
在上海建设国际金融中心的过

程中，深化自贸区金融开放创新试
点，充分发挥自贸区引领示范作用，
无疑是上海为国家战略实施和金融
改革开放关键之举。
“得益于三年多来持之不懈的

风险监管制度创新，上海自贸区银
行业在境内外经济金融环境波动加
大的情况下，始终保持稳健运行态
势。”中国银监会上海监管局党委书
记、局长韩沂代表表示，截至 "#!$

年 %月末，上海自贸区银行业不良
贷款率为 #&'!(，关注类贷款同时
连续下降，关注贷款率、逾期 )#天
以上贷款与不良贷款比例都远低于
全国银行业平均水平。
在韩沂代表看来，上海自贸区

银行业金融机构大多成为所在机构
在全国范围内引领创新转型的平
台，各类跨境投融资金融服务创新
尤为突出，跨境并购融资、跨境同业
投资、跨境同业存单、跨境贸易融资

风险参与等诸多跨境业务蓬勃开
展，一些新的境内外联动金融商业
模式在逐步形成。部分区外乃至异
地的银行业机构通过境内跨行联动
共同分享自贸区政策红利，扩大了
自贸区政策的外溢效应，有效改善
了对全国客户的境外金融服务。
据韩沂代表介绍，目前上海自

贸区的离岸银行业务经营授权、区
内机构和高管准入简化、自贸区特
色监测报表、自贸区业务风险评估
指导意见等四项制度均已在广东、
天津、福建等地自贸区复制推广；全
流程银行业消费者权益保护体系中
的理财业务“专区、双录、三公示”等
重要创新措施和信用卡“刚性扣减”
机制已明确在全国施行；创新监管
互动机制已在福建自贸区厦门片区
复制推广。

针对新一轮自贸试验区的发
展，上海银行党委书记、董事长金煜
代表表示，上海银行自贸区业务的
发展，着重研究客户在自贸区制度
环境下的业务变化和金融需求，推
出一批重点产品和特色业务，形成
特定领域先发优势，重点为贸易金
融、航运金融、科技金融、文化金融、
医疗金融和教育金融客户提供行业
综合服务。
“我们对自贸试验区后续发展

充满希望，有信心在其中发挥具有
特色的金融服务作用。”金煜代表
说，“首先，我们要做好自贸区政策
和金融服务联动，认真服务好实体

经济；其次，做好境内和境外联动，
运用好境内境外资源优势；第三，做
好上海和各地自贸区联动，推动自
贸区改革成果的复制推广；第四，做
好服务市场和提升能力的联动，培
育与自贸区发展水平相吻合的管理
优势和品牌优势。”

创新思维 做好服务
“设立自由贸易港区，实施更高

标准的‘一线放开’‘二线安全高效
管住’贸易监管制度”，韩正书记报
告中有关自贸区建设的这段话引起
了不少人的关注。在业内人士看来，
国际上做得好的自由贸易港区各有
各的特点，同时也有共性，比如：高
度开放和高效监管相结合、政府与
企业紧密合作、具有便利化的全球
运输条件。
“韩书记的报告中，有三处专门

讲到航运中心建设。航运中心建设是
上海四个中心建设到 "#"#年基本建
成的目标之一。航运中心建设与自贸
区建设相结合，意义特别重大。”上海
国际港务集团股份有限公司党委书
记、董事长陈戌源代表说，“上海未来
五年自贸区的改革，其中有一个重要
的概念就是设立自由贸易港区。自由
贸易港区的试点，把洋山港和机场保
税区都纳入其中。这个自由贸易港
区，和过去三年的自贸区建设相比
较，意义更加重大。对上海社会经济
发展，包括向世界展示中国更加开放
的政策，都有深远意义。”
据陈戌源代表介绍，上港集团

现在也在研究，怎么体现最高开放、
怎么搭建一个更加便利的贸易平
台，怎么体现一线彻底放开、二线管
住，这其中有很多内容需要探索。上
港集团也在研究新加坡模式、香港
模式，希望把一些好的做法吸收过
来，“未来如何把上海自由贸易港区
的优势更加发挥好，我们必须研究
出一套真正符合自由贸易港区的体
制机制的东西。这是上海自贸区新
一轮建设最大的亮点之一。我们十
多年一直盼望的事情终于要落地
了，希望能够得到各方更多支持，努
力把这件事做好。”
“春江水暖鸭先知，经济形势问

律师。”上海市律师协会理事、北京
大成（上海）律师事务所党委书记、
主任、高级合伙人陈峰代表说，“现
在海外的律师非常关注上海的经济
发展，特别是自贸区的有关政策。事
实上，我们在从事涉外法律业务的
时候，也会产生外汇的问题，是否可
以通过自贸区的相关政策来解决。
同时，我们的一些业务也需要‘走出
去’，自贸区同样可以起到一个桥梁
的作用。”


